

DOI: https://doi.org/10.53555/nnmhs.v8i10.1385

Publication URL: https://nnpub.org/index.php/MHS/article/view/1385

ISSN: 2208-2425

# LOSAMBO LWA KUTA KUSUBALA, MASO MA FUNGA NUU MUNTEMBELE, KIGOLA KYA KUMUGOGO, UNE CONTRIBUTION DE LA THERAPIE LEGA A L'ANTHROPOLOGIE MEDICALE

# Jean Kalunga Kongolo 1\*, Briton Okandjo Wato2, Pauni Musa3 et Erick Okandju Masangu4

\*1 Assistant à la faculté de Médecine de l'Université de KINDU

\*Corresponding Author :-

#### Resume

En labyrinthe, retenons que cet article met en évidence l'étiologie et le schéma thérapeutique léga sur la rétention urinaire et la faiblesse sexuelle chez les hommes d'âges plus avancés dans le cadre de la socio-Anthropologie de la maladie ou de la santé car dans une certaine mesure, la culture a une vaste influence sur la santé et la prise en charge médicale d'un malade. Le fait de connaitre la culture du patient peut favoriser la confiance et par ricochet, des soins adaptés.

<sup>&</sup>lt;sup>2</sup> Chercheur indépendant, Entrepreneur et Médecin stagiaire sortant de la Faculté de Médecine de l'Université de Kindu

<sup>&</sup>lt;sup>3</sup>Assistant à la faculté des Sciences Sociales Politiques et Administratives de L'Université de KINDU <sup>4</sup> Chef de Travaux à la Faculté des Sciences Sociales Politiques et Administratives de l'Université de KINDU



#### I. DEMARCHE SUIVIE

Dans le cadre de cet article nous avons utilisé la méthode de l'histoire immédiate, laquelle nous a permis de pouvoir donner l'explication des données tel que récoltées sur le terrain. Il s'est agi donc de raconter ce que notre interface a entendu de la bouche d'une notabilité et guérisseur de la tribu lega. Ce procédé a été accompagné naturellement par l'interview libre.

### II. PERIMETRE D'ETUDE.

Qu'en est-il de l'anthropologie de la santé ? l'anthropologie de la santé ou l'anthropologie médicale et une branche de l'anthropologie qui étudie les croyances et rituels relatifs à la santé et de la description de la variation biologique de l'homme. Cette science a le souci d'explorer aussi complétement que possible la façon dont les sociétés gèrent la maladie et dont les individus la vivent.

A ce titre, elle est avant tout une anthropologie. Même centrée sur le corps, la santé et la maladie elle ne se dissocie pas des autres dimensions de la vie sociale et culturelle. C'est une approche méticuleuse des relations sociales, une écoute des discours tenus par les différents acteurs, et l'essai d'accéder aux représentations du corps sain et malade, de ses rapports avec le cosmos et la causalité du mal.

Elle mise sous la relation entre soignant/ soigné.

Aussi bien avec les remèdes médicamenteux que les remèdes – rites. Bref, elle utilise la culture car chaque peuple, tribu, ethnie a sa propre culture. Chez les Africains, les concepts de santé et de maladie sont beaucoup plus sociaux que biologiques, le diagnostic du guérisseur partira du malaise somatique pour déboucher sur les malaises psycho-sociaux. Le guérisseur est alors le médiateur, celui qui est en contact avec les esprits et les hommes et qui déchiffre le message des esprits, le transmet et permet de rétablir l'équilibre du malade. D'où la nécessité pour un personnel soignant de connaître la culture du milieu dans lequel il preste pour lui permettre de s'adapter dans ses actes de nursing. Dans le cas sous examen, nous nous sommes inspirés de la tribu léga en menant une réflexion s'intitulant :

« LOSAMBO LWA KUTA KUSUBALA, MASO MA FUNGA NUU MUNTEMBELE, KYA KUMUGOGO », une contribution de la thérapie léga à l'Anthropologie Médicale »

# III. PROBLEMATIQUE DE LA REFLEXION

### 3.1. Le Nom De La Maladie:

LOSAMBO LWA KUTA KUSUBALA, MASO MA FUNGANUU MUNTEMBELE, KYA KUMUGOGO Ça vient du dialecte léga qui signifie en français : RETENTION URINAIRE ET FAIBLESSE SEXUELLE CHEZ LES HOMMES D'AGES PLUS AVANCES

#### 3.2. Problematique De La Reflexion

La rétention urinaire est une maladie qui se trouve souvent chez les hommes âgés de 45 ans et plus. Elle est caractérisée par la dysurie qui est une difficulté de l'émission des urines, elle est manifeste chez les vieillards. La faiblesse sexuelle aussi maladie caractérisée par l'impuissance de faire la relation sexuelle qui est souvent observée aux hommes âgés de 45 ans ou plus que le besoin sexuel de l'homme diminue au fur et à mesure on avance avec son âge.

#### 3.2.1. Etiologie De Ces Maladies

En Médecine, l'étiologie est l'étude des causes et des facteurs d'une maladie. Pour certaines littératures, elle correspond à l'étude des causes des maladies. Par extension, ce mot peut aussi désigner l'ensemble des facteurs et mécanisme qui conduisent à une pathologie donnée. Dans le cas sous examen, Ce sont des maladies qui ont des origines souvent idiopathiques c'est-à-dire les causes inconnues. Mais après notre expérience, nous remarquons que : ce sont des hommes qui ont connu l'excès des rapports sexuel pendant leur jeunesse qui sont plus atteints de ces maladies. L'excès de l'éjaculation doit faire l'inflation d'un organe lymphoïde responsable de l'éjaculation de sperme pour véhiculer le spermatozoïde venu des testicules : cet organe est appelé la prostate à son état normal. Quand la prostate est Inflammée, elle devient une prostatite ensuite un adénome de la prostate caractérisée par les quatre signes de l'inflammation : douleur, gonflement ou augmentation du volume de l'origine, chaleur et rougeur. Tout homme a deux prostates, séparées entre elles par l'urêtre qui est le canal qui sert de passage des urines de la vessie vers l'extérieure de l'homme. Lors de la prostatite, il aura une « orne » c'est-à-dire adénome de la prostate qui augmente du volume ou gonflement, qui va comprimer l'urètre départ et d'autre pour former une stase ou barrière. C'est ainsi que lors de la miction ou besoin de l'émission d'urine, il aura difficulté de passage car les urines vont se biter à une stase (blocage) qui fera le retour vers la vessie qui s'expliquera par une douleur très vive. D'où nous avons une rétention urinaire. Cette douleur se manifeste aussi au niveau du pénis chez l'homme pendant des rapports sexuels d'où il aura difficulté de faire le rapport sexuel qui s'explique par une érection douloureuse qui donnera le dégoût en suite une faiblesse sexuelle psychologique.

# 3.2.2. Schema Therapeutique

Pour : « KUTA KUSUBALA, MASO MAFUNGA » (rétention urinaire)

Comment traiter ? Réponse : Va à un endroit où habitent les gens, cherche un petit arbistre qu'on appelle **Kamata** cet arbiste a une feuille composée avec des fleurs jaunes. Coupez cet arbistre, pellez ses écorces, mettez trois gobelets soit sakombe d'eau dans une casserole, imbiber ses écorces dans cette eau, couvrez la casserole avec les feuilles de la même plante puis mettez la casserole couverte sur le feu jusqu'à ce que cette eau reste seulement un gobelet. Faites descendre

ISSN: 2208-2425



la casserole au feu et attendre jusqu'à ce qu'il y ait la diminution de la chaleur puis buvez ce gobelet (sakombe) bien bouillit. Chaque jour un gobelet jusqu'à ce qu'il y ait amendement donc disparition des signes alarment.

EN ce qui concerne : « MUNTEMBELE, KIGOOLA KYA KUMUGOGO » (impuissance sexuelle)

Comment faire? Le guérisseur souligne: Après la disparition des signes alarmants, allez chercher un arbre appelé MOKOMBOLA, même appellation chez les WASONGOLA et chez les WAKUMU; cet arbre pousse souvent à côté d'une rivière, pelez ses écorces, mettez ces écorces deux à trois jours sous soleil. Divisez ces écorces en deux parties vous mangez l'une de ces écorces et avalez ses poudres. Et une autre partie vous mettez dans un verre d'alcool du type LUTUKU, KANYANGA, KINDINGI: la catégorie appelée « premier ou Fils » pendant 3jours puis vous buvez cet alcool, une fois seulement et le rythme de rapport sexuel sera normal.

Au guérisseur d'ajouter : Attention il faut prendre des précautions ; entre autres :

- Né jamais boire ce verre d'alcool sans toutefois ne pas avoir une femme à la maison, car vous pouvez tomber même sur la femme d'autrui.
- Né jamais utiliser ce traitement sans toutefois ne pas donner une petite caution appelée KINGIAPOLI aux près de l'un de membre de notre famille.
- Il est recommandé pour tout celui qui veut être traité de venir voir l'un des membres de notre famille avant le traitement pour la bénédiction de ce produit car en cas de complication, nous pouvons faire appel à nos enceintres pour d'autres orientations supplémentaires à travers la communication dialectique avec nos grands-parents qui sont morts il y a longtemps.

#### CONCLUSION

« LOSAMBO LWA KUTA KUSUBALA, MASO MA FUNGA NUU MUNTEMBELE, KYA KUMUGOGO », une contribution de la thérapie léga à l'Anthropologie Médicale », Nous en avons passé en survol car dit-on : « à chaque culture, un schéma thérapeutique ». D'où l'obligation d'un personnel soignant de connaître la culture du milieu dans lequel il preste pour lui permettre d'adapter ses actes de nursing.

# **BIBLIOGRAPHIE**

- [1] Http//: Identité, Culture et représentation Collective, Consulté le 21 Juillet 2022 à 13h30';
- [2] Http//www.M.youtube.Com, Culture et soins de Santé : à la croisée de la Médecine et de la Culture, mise en ligne depuis 2016, vue et auditionné le 22 Juillet 2022 à 14h50';
- [3] Http://www.Maisonmédicale.org, Consulté le 21 Juillet 2022 à 21h35';
- [4] Http://www: Internaute.FR, Consulté le 21 Juillet 2022 à 8h 35'.
- [5] Huderlson Patricia, « Que peut apporter l'anthropologie médicale à la pratique de la médecine ? », in santé et solidarité, N°40, octobre, 2008 ;
- [6] OKANDJU MASANGU Erick, Notes de cours de Sociologie et Anthropologie Appliquée à la santé, ISTM-KIN, 2016-2017, Inédit ;
- [7] Il est indispensable de noter en passant que les informations données sur ce point ont été récoltées grâce à la collaboration avec KIMBUZU BILEMBO Kevin dans le cadre du travail pratique du cours d'Anthropologie médicale donné à l'ISTM par OKANDJU MASANGU Erik, en 2021 sur le schéma thérapeutique d'une maladie traditionnelle
- [8] Cette réponse est le résultat de l'entretien entre l'étudiant et un guérisseur léga comme souligné dans nos littératures précédentes

ISSN: 2208-2425